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22002211年年山山东东将将用用质质子子技技术术治治癌癌症症
质子治疗中心三年建成，首年可治疗1500人

本报济南9月26日讯（记者
李师胜） 儒商大会召开在

即，大会专设了医养健康产业
平行论坛，届时济南国际医学
科学中心将是绕不开的议题，
作为济南国际医学科学中心的
引爆项目，山东省质子治疗中
心的建设进展备受瞩目。近日，
山东省肿瘤医院院长、放疗领
域唯一的院士于金明向记者介
绍了山东省质子治疗中心的进
展情况。

“山东省质子治疗中心是
济南国际医学科学中心的‘一
号工程’‘引爆项目’，7月份已
开工。”于金明这样介绍质子
治疗中心的进展。山东省质子
治疗中心位于济南国际医学
科学中心核心区，占地面积约
90亩，共投资约13 . 4亿元。未
来，将以质子治疗中心建设为
核心，配套相应的门诊，300个
床位的医疗业务用房，“质子
物理研究中心”“生物医疗研
究中心”等科研用房，以及“中
日韩肿瘤防控研究院”。目前，
省财政拨付的4 . 8亿元已经到

账，济南市负责的地皮和基建
进展也很快。

质子治疗，是国际公认的
目前最为尖端、理想的肿瘤放
射治疗技术，俗称放疗界中
的“高富帅”。原理是利用失
掉电子的氢原子原子核，经
回旋加速器或者同步加速器
加速到约光速的70%，高速穿
透到人体内部，到达肿瘤病
灶区域，然后速度突然降低并
停止，释放出最大能量，产生
具有强大杀伤力的布拉格峰，
将癌细胞杀死，同时有效地保
护周围正常组织不受损害。质
子治疗和重离子治疗同属于
放疗中的粒子治疗。上海市质
子重离子医院是国内目前唯
一可以实现粒子治疗的医院，
而且是重离子治疗，与质子治
疗有很大区别。

作为高精尖的医疗技术，
质子治疗是全国各地正在争抢
的项目。此外，质子治疗在国外
已经比较成熟，全球有五六十
家医院有类似的设备。“国内在
建的主要是合肥的质子治疗中

心，机房已经安装完毕，我们过
去考察了好几次。”山东省肿瘤
医院党委书记许培文说。

于金明对山东质子治疗中
心的设想是“一年有看头、三年

见成效、五年有突破、十年立标
杆”。一年内完成主体基建。保
守估计，2021年开始接收病人，
第一年预计可治疗1500名病
人。对于收费情况，于金明称将

主要走平民化路线，预计在10
万-20万元之间。上海的收费
是每人25万-27万元，主要是
人员、设备维护费用比较高，尚
属于负运营。

■儒商大会2018
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山山东东第第一一医医科科大大学学
预预计计明明年年实实现现招招生生

本报记者 李师胜

医科大学2020年
完全达到招生能力

济南国际医学科学中心集
医、教、研、产、养于一体，分别对
应高端医疗、医学教育、医学研
发、医学制造、生命健康。

在医学教育方面，备受关注
的山东第一医科大学也在推进。
于金明表示，除了泰山医学院和
山东省医学科学院外，省立医院
以及省肿瘤医院、省眼科医院都
会成为山东第一医科大学的附
属医院。

今年7月，山东第一医科大学
和质子治疗中心一起动工。当时，
济南国际医学科学中心管理委员
会主任张端武表示，山东第一医
科大学建设首先开工的包括国际
交流中心、护理中心、药学等学
院，预计2019年能承接首批招生，
二期工程今年年底将陆续开工，
预计两年内完成山东第一医科大
学的建设，也就是说到2020年完全
达到医科大学招生能力。

山东第一医科大学总体招

生是3万人，主校区在济南国际
医学科学中心，主要围绕医疗、
护理、药学等几个方向的本科和
研究生教育，该校的建设将为济
南市医疗康养名城的建设输送
高端人才起到重要作用。

除了山东第一医科大学、质
子治疗中心，国家健康医疗大数
据北方中心、山东第一医科大
学、中科院中能医用直线加速
器，这些项目都在推进。

国际医学科学中
心要打破条框限制

对于济南国际医学科学中
心，于金明有自己的想法，他认
为，要有国际视野、国际水平，不
要大而全，要有特色，项目要高
精尖。“宁在山顶种草，也不在山
底种树”，要树立一个峰，有峰就
有山。

于金明还认为，济南国际
医学科学中心关键是要有人
才，短期可以引进，长期还得靠
自己培养。另外，还要做到产学
研结合，要有近中远期规划。

阳光颐康养老服务有限
公司创始人、CEO宋剑勇从

1993年就留学海外，曾在美国
著名的凯撒医疗集团工作。对
于国际医学科学中心的建设，
他认为要借鉴国外先进经验，
要解放思想、立足创新，打破
条条框框的限制，比如落地医
生多点执业和医生集团。另
外，美国已经成立了生活方式
医学，糖尿病、高血压、癌症，
多是因为生活方式的不正确
引起的，通过健康管理，可以
治未病、扭转慢性病，也值得
借鉴。

上海烽康医疗投资有限
公司董事长田佑中曾在国务
院医改办和国家发改委任职，
在他眼里，健康服务业是永不
落的“朝阳产业”，而济南又是
山东的医疗高地，有自己的优
势。建设国际医学科学中心，
这个点非常准确。

对于儒商大会，他认为这
个创意非常好，现在已经有了
苏商、浙商、徽商、晋商的概念，
山东用儒商这个概念也非常
好。通过儒商大会，可以聚集起
资源，“未来不是哪个区域、行
业、企业可以单打独斗，而是通
过共享平台‘打群架’。”

医养健康产业是
山东重点发展的十大
产业之一，也是不受经
济周期影响恒久的

“朝阳产业”。作为
医院聚集地，济南
是山东医疗的高
地。今年，济南提
出了打造医疗康
养名城的目标，济
南国际医学科学
中心的建设已具备
天时和地利。目前，
济南国际医学科学中
心建设情况如何？都有
哪些项目已经落地？本
报记者进行了探访。

山东省肿瘤医院院长、放疗领域唯一的院士于金明查看病人病情。

济南国际医学科学中心规划形成

“二轴四区多廊”的总体空间结构。
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